
20190321｜黃國昌｜教育文化委員會｜面對違法貪污亂象 教育部別再縱容 

影片：https://youtu.be/dSAUBQxBgIw 

逐字稿來源：立法院公報 

 

黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。本席上次在此質詢時就公開檢舉，

台大教授李存修竟然跑到中共政府所控制的企業去擔任獨董，那天我質詢完之後，

台大發出一個聲明，說他們絕對沒有隱匿，絕對沒有申報不誠實。結果隔天媒體相

當大幅度的報導，直接打臉台大的說法，連台大自己的特聘教授都站出來質疑，台

大根本是失職。大概只要會在網路上用 Google 技巧，都可以看到中共那邊的官

方紀錄，結果台大竟然說不知道。好，沒有關係，我姑且相信台大這樣的說詞，我

給予 benefit of the doubt。接下來一個禮拜要說明嘛，請問現在台大的說明是什

麼？ 

 

主席：請教育部潘部長說明。 

 

潘部長文忠：主席、各位委員。之前委員質詢時提出，我也答應委員一定會處理這

件事情。目前台大同仁給我的回應是，這位教授並沒有對委員所指陳的事項有做申

請申報的動作。這是他們的初步回應。 

 

黃委員國昌：這可能是李存修的責任，他沒有向該校申請，去年教育部要求各大學

徹查時，台大有沒有向教育部說明？怎麼沒有查出來？去年不就要求要徹查了嗎？

現在沒有查出來，台大校方是打算一推四五六，不關他們的事，是老師自己申報不

誠實，是這樣嗎？ 

 

潘部長文忠：我們得到這個資訊，也要求台大，台大也在做後續事宜，因為你說李

教授沒有向學校提出申請，但這個事情包括委員所提出的事證，我們要求學校不能

因為教授沒申請就認為事情到此為止，他到底有沒有去中國兼職才是重點。 

 

黃委員國昌：那你不是說一個禮拜之內要結果嗎？怎麼到現在大家都還在踢皮球？ 

 

潘部長文忠：因為當時我們確實透過學校去查處，台大現在在進行，希望透過他們

的系在做調查。 

https://youtu.be/dSAUBQxBgIw


 

黃委員國昌：奇怪了，怎麼台大調查和行政效率這麼慢啊？我直接跟你講，我發函

去行政院陸委會，人家陸委會的回函都回來了，陸委會的回函內容是：本案李存修

教授擔任中國某基金管理公司的董事，構成兩岸條例第三十三條第二項所稱的任職

啊！反觀我們台大最接近這位教授，怎麼調查會這麼慢？而且現在陸委會的認定滿

清楚的，他所任職擔任獨董的這個公司，我上次已經把這個控制圖畫出來了，我會

畫出這個控制圖，其實也沒有人給我什麼特殊的資訊，這都是公開的資訊，公司要

登記，公司登記完，我當然就到上面看他們官方的資料，後面控制的中共國有資本

公司持股 53.36%，已經超過 50%了。涉及到兩岸人民關係條例要裁罰的部分，

我一定找陸委會，我不會找教育部。但問題是陸委會最後跟我講，教育的部分要怎

麼處理，還是要請教育部依法審認，責任顯然在你們身上，台大到現在連這麼簡單

的問題都還沒有回復，如同他們學校老師自己提出來的質疑，是在拖延嗎？是在包

庇嗎？什麼時候會有個答案？ 

 

潘部長文忠：因為這個調查不是只有李老師沒有申報就到此…… 

 

黃委員國昌：需要多久？ 

 

潘部長文忠：因為學校在進行中…… 

 

黃委員國昌：所以台大可以調查兩年，就像上次貪污老師的事情，跟教育部彼此之

間磨來磨去磨了兩年，到現在還拖著沒有一個解決方案，所以台大只要使出拖字

訣，教育部拿它沒有辦法，是不是這樣？ 

 

潘部長文忠：委員，這部分教育部基於主管機關的立場，我們一定會持續的…… 

 

黃委員國昌：你們不斷持續的關注，台大不斷持續的拖延，我今天只要跟部長要一

個答案，調查這個需要多久的時間？效率怎麼這麼差？陸委會都做出來了，台大還

說要調查，這不會太奇怪嗎？ 

 

潘部長文忠：如果委員這邊有陸委會對這個事證的了解，我們也會跟陸委會…… 

 



黃委員國昌：奇怪，行政院針對這麼重大的事件，台大的教授說這是非常重要的事

情，牽涉到國安層級，行政院的部會橫向聯繫怎麼差成這樣？部長，我只要一個答

案，你需要多少時間？上次一個禮拜跳票了，沒有關係，你今天提出各式各樣的理

由，大家會有公評，我現在只要一個時間，否則跟上次那個貪污的台大教授一樣，

現在拖了兩年多也沒答案，你還需要多久的時間？就給大家一個時間嘛！ 

 

潘部長文忠：我請人事處跟…… 

 

黃委員國昌：還是不願意承認？ 

 

潘部長文忠：不是，委員，我現在的意思是…… 

 

黃委員國昌：沒有關係啦！我們的時間不要這樣浪費掉。 

 

第二個議題，這件事情上次我也問過了，你在那裡繞圈圈繞了半天，也不肯跟我說

要怎麼處理，現在他已經被起訴了，請問教育部已經做了什麼處置？接下來打算做

什麼處置？ 

 

潘部長文忠：跟委員報告，之前有關二林工商的部分，教育部在行政調查後已經先

做個處置。 

 

黃委員國昌：什麼處置？ 

 

潘部長文忠：調離校長這個職務。 

 

黃委員國昌：這個校長現在人在哪裡？ 

 

潘部長文忠：他就是回任教師。 

 

黃委員國昌：是這樣嗎？ 

 

潘部長文忠：我們依法是做這個處置。 



 

黃委員國昌：請國教署署長幫部長回答好了，雖然上次我有質詢過這件事，但是他

對這件事的掌握還是不太夠。他現在人在哪裡？ 

 

主席：請教育部國教署彭署長說明。 

 

彭署長富源：主席、各位委員。部長其實很清楚，現在他是在曾文…… 

 

黃委員國昌：部長剛剛沒有這樣講。第一個問題，誰決定把這個貪污的校長調到國

立曾文高商？ 

 

潘部長文忠：依法他是回任到原來的學校。 

 

黃委員國昌：第二，有沒有因為他回去曾文，另外加員額？有還是沒有？ 

 

潘部長文忠：細節的部分請署長跟委員報告。 

 

彭署長富源：因為要處理這樣的員額，是有外加以備後續來處理他的相關教評程

序。 

 

黃委員國昌：為了他外加 1 個員額，這個你承認了嘛！再來，曾文根本不希望接

受這樣貪腐的校長回去，內部的老師跟我投訴說，師生是敢怒不敢言，國教署跟曾

文有交換什麼條件嗎？ 

 

彭署長富源：沒有，這是依據高級中等教育法第十五條，進去之後，我們馬上啟動

教評會做後續起訴後的處理。 

 

黃委員國昌：你剛剛說他回任教師嘛！ 

 

彭署長富源：是。 

 

黃委員國昌：他現在有授課嗎？ 



 

彭署長富源：沒有，所以現在我們準備…… 

 

黃委員國昌：他現在每天待在圖書館書庫旁的小房間，沒有授課。 

 

彭署長富源：是。 

 

黃委員國昌：也沒有做行政工作，天天領乾薪，所有曾文的師生看了都快暈倒了，

他們說把我們曾文當什麼？教育部把我們曾文當什麼？把一個貪腐的校長丟到我們

學校…… 

 

彭署長富源：學校已經啟動教評會…… 

 

黃委員國昌：他不上課、不做行政工作，然後每天待在圖書館書庫旁邊就可以領薪

水，怎麼會有這麼好的事！ 

 

彭署長富源：3 月 19 日彰化地檢起訴之後，我們已經啟動教評會…… 

 

黃委員國昌：我們的政府有反貪腐的決心嗎？這像是有反貪腐的決心嗎？ 

 

潘部長文忠：委員，在第一時間，教育部會對一個現職校長做調職，即時做一個行

政處置，對於他未來這個職務…… 

 

黃委員國昌：現在的狀況不就是他坐在那裡領乾薪嗎？我有說錯嗎？ 

 

潘部長文忠：關於這個情況，因為檢調單位也同步在做，基於人權，教育部也應該

在確定之後再做下個階段的處置，並不是…… 

 

黃委員國昌：先停一下，你剛剛說要確定才做處置，剛剛署長說現在教評會要啟動

程序了。 

 

潘部長文忠：我講的是當時我們做的是行政調查，所以予以調職、回任，他依法回



到…… 

 

黃委員國昌：法條上寫得很清楚，教師法第十四條規定，行為違反相關法令，經有

關機關查證屬實。這樣就可以停職啊！為什麼不做？法條在這裡啊，不要說法律沒

授權啊！為什麼不做？你還在這裡講得振振有詞。 

 

潘部長文忠：教育部受理這個案子以後，從沒有停止任何腳步，也依程序逐一在做

處理。 

 

黃委員國昌：什麼時候要開教評會處理？ 

 

潘部長文忠：這個時間請署長來說明。 

 

彭署長富源：這個我們直接就接手了，起訴之後學校啟動教評會，我們認為這樣

是…… 

 

黃委員國昌：什麼時候啟動的？真的有啟動嗎？ 

 

彭署長富源：3 月 19 日彰化地檢署…… 

 

黃委員國昌：你今天在這裡說啟動教評會，我今天就問一個具體的問題，學校是什

麼時候啟動的？請給大家一個具體的時間。 

 

彭署長富源：現在是 12 時 5 分，我們在 1 時之前把這些細節變成文字提供給

委員，謝謝。 

 

黃委員國昌：不用，你現在就跟大家講啊，你在國會殿堂說已經啟動啦！但是我得

到的訊息是根本沒有，所以我在這裡要求你在國會殿堂為你自己講的話負責，什麼

時候啟動的？ 

 

彭署長富源：剛剛跟人事主任聯絡，他說學校在教評會的啟動上，需要由教育部直

接接手，所以我們就直接接手…… 



 

黃委員國昌：所以現在就是沒有啟動嘛！ 

 

彭署長富源：教育部直接接手處理。 

 

黃委員國昌：什麼時候啟動？ 

 

彭署長富源：我們可以在 7 天內來處理。 

 

黃委員國昌：OK。 


